

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211.
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05. La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Materiales de Construcción Instituto, 3.—Teléfono 179 JUAN DE CASTRO Y MESIA TOLEDO

GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCIÓN

SERVICIO A DOMICILIO ECONOMIA GENEROS INMEJORABLES

Nuestras campañas.

Que se discuta.

Ignoramos si en la presente fecha ha cambiado de criterio el señor presidente de la Corporación municipal, que, cerrándose en banda, negábase en absoluto á que fuera puesta en la orden del día la instancia de la Casa del Pueblo para su discusión, proceder este que calificamos de poco hábil y harto significativo de llevar en sí un muy grande desaire para los obreros toledanos en particular, y el pueblo en general.

Las razones que tomaba como pábulo el señor alcalde, demostrado quedó en el fondo de nuestro último número de una manera altamente categórica y por demás inconcusa, que carecían de toda lógica y no podían ser admitidas, por carecer de sólida y racional argumentación, que llevara á nuestras inteligencias la plena convicción de ser cierto lo que se sostenía, ocurriendo todo lo contrario, ó sea que en el juicio emitido se veía la idea manifiesta de contrariar injustamente al pueblo en sus pretensiones, cosa ésta que, por fueros de tacto eminentemente prudencial, debe de desecharse, poniendo á discusión esa instancia, que parece hay un decididísimo empeño en retener, sin causa ni razón suficiente que semejante proceder puedan justificar.

Enemigos acérrimos de todo aquello que implique «dictadura», aunque sea por demás caricaturesca, como ocurre en el presente caso, creémos en la obligación é ineludible deber de combatirla, causa por la cual censuramos y censuraremos el que esa instancia no sea puesta á discusión, porque ello le plazca al señor alcalde y á tres señores concejales, reseñados por el pueblo, que le sirven de inspiradores.

Estimamos que esa instancia debe de ser discutida inmediatamente, porque así lo pide y desea el pueblo. Hacer otra cosa es excitar el espíritu público, es quererse sostener dentro de una esfera de mal entendido amor propio, que, á nuestro juicio, puede acarrear incidentes desagradables que no queremos, y que todos moralmente estamos obligados á evitar, poniendo para ello todo cuanto esté de nuestra parte, máxime si se trata de autoridades que en todo momento deben de velar por el sostenimiento del orden público.

Déjense á un lado intrigas, rencillas, pasiones y personalismos que dañan notablemente; elévense los espíritus á

más puras y razonables regiones, donde la impureza no exista y la razón tenga su trono, para de esta manera, con sin igual elevación de miras, obrar en consonancia con la razón, la prudencia, la moral, la justicia y el derecho.

Por todas las causas anotadas, volvemos á pedir que la instancia presentada por la Casa del Pueblo sea discutida en la próxima sesión, para dar con ello una satisfacción al pueblo que el próximo miércoles acudirá al Palacio municipal.

Este proceder es el más prudente y el más justo.

NUESTROS POETAS

LA PENDOLA

Cuando la péndola veo estando lejos de tí, va «tan despacio», que creo la mueve sólo el deseo de darme tormento á mí.—Corre—la digo impaciente; y dejando oír á compás su «tic-tac» impertinente, va y viene pausadamente, sin apresurarse más.

Cuando la péndola veo hallándome junto á tí, va «tan deprisa», que creo la mueve sólo el deseo de darme tormento á mí.—Párala—digo—detente; y dejando oír á compás su «tic-tac» impertinente, va y viene rápidamente, sin detenerse jamás.

Y me dice la razón que temple mi obstinación, mi frenesí moderando, pues por tí han de estar luchando el tiempo y mi corazón.

FRANCISCO JAVIER GODO

Las patatas.

II

Artículo de actualidad y consumo.

He aquí las deducciones de la planta.

Veamos lo que podemos deducir de su sustancioso fruto. Poca cosa.

La patata, propiamente dicho, es redonda.

Por esa razón fué siempre comestible corriente; hoy ya no es corriente, sino volante, porque vuela por las nubes, no habiendo velocidad ni aviador que la alcance.... ¡Estamos.... aviados!

La patata es carnosa. Fruto pecaminoso en Cuaresma, é interin nos veamos obligados á pagarla á.... dos reales el kilo....

La patata es amarillenta, rosácea y de otros varios colores.

Vamos, como el arco iris. Mientras éste no se muestre en el cielo, después de la tempestad que nos está atravesando, con esto de S. M. Patata, juramos no comer pan á manteles, como decía Sancho, ni patatas, como no sean las que nos sirven funcionarios moder-

nistas y futuristas pintores que se empeñan en hacernos ver lo blanco negro.... y los expedientes.... al revés.

He aquí la patata tal y como la clasifica Barcia y como la comentó uno.... uno que no tiene nada de particular, y el cual añade que el tal fruto, además de ser género visible y comestible, es también arrojadizo, y propósito para loar concejales, desmanes, claudicaciones, abusos de todas clases y demás tonterías que comete toda la humanidad doliente.

Pero nosotros entendemos que su majestad Patata, por ser el segundo pan del pobre (y hoy del pudiente también), debe ocupar el sitio preferente en el arte culinario, y concederle toda clase de respetos y consideraciones, para lo cual, y al objeto de que puedan ir haciendo boca, ofrecemos á nuestros lectores dos fórmulas ó recetas, una para el fogón koc, y otra para el fogón de gavilla.

Véase la clase:

Fórmula 1.ª «Tomarás la cantidad de patatas convenientes para el caso, y después de bien mondadas y bien limpias, habrás de tapizar la cacerola con lonjas de tocino de los Alpes, previamente bien salpimentados. Sobre el sabroso tapiz, colocarás gruesa capa de patatas, rodeadas sus rodajas con filetes de ternera y jamón entreverado. Añadirás criadillas (vulgo) trufas, setas y hierbas de olor; rociarás el todo con legítimo vino de Champagne, lo cocerás al rescoldo, y al cabo de media hora, retirarás la cacerola y servirás el manjar.

De este modo, las patatas resultan exquisitas, no precisamente por las patatas, sino por el coro y acompañamiento. Si las gustas, te habrás de chupar los dedos—caso de que tus invitados lo sean de confianza.

Fórmula 2.ª Sembrarás las patatas, atenderás cuidadosamente su cultivo, las escardarás, las regarás, las recolectarás.... en caso de cosecha, porque esta fruta suele perderse.... de vista; las llevarás á tu casa (si te dejan), elegirás las mejores, las limpiarás (si eres limpio) y cortarás según te viniere en gana. Hechos estos primeros y necesarios detalles, pondrás á fuego de llama una sartén, sobre la que verterás muy poco aceite, porque hay que economizar. Cuando éste se halle dorado y jume, recibirá la sartén, de tu mano ó de la ajena (que para el guiso es lo mismo) los pedazos de patata, los que, á vuelta de reogo, salpimentarás con gracia, y á dos golpes de paleta, rocías el condimento con vinagre de Yebes; viertes después buena cantidad de agua del Tajo (si la hallares en Toledo) y cocidas las patatas.... puede resultar un guiso verdaderamente insustancial; esto no obstante, no hay inconveniente alguno se lo sirvas á tus deudos y parientes, y en caso de no gustarles.... conviene.... tirarlo todo por la ventana al corral.... y servirselo á los cerdos, que es lo que se debe hacer con su majestad Patata.

J. S.

PERFIL

MADRID SE DIVIERTE

«Aún no sabe... y estufa sus amores en el aire. Se llena la pradera de rocío, de aromas y colores. Amar, matar, vivir quisiera. ¡Oh, como llora y rie entre sus flores la virgen loca de la Primavera!...»

Hermosa estación en que todo se vivifica. Alegría por doquier. Músicas, toros, claveles, aroma sicaléptico, por todas partes.... ¡Es así la primavera!... Y Madrid, este Madrid cosmopolita, universal, que todo lo admite, que todo lo tolera; este Madrid no puede ser otro, sino el indiferente, como siempre lo fué—á pesar de su gran corazón—ante todas las hecatombes que nos cupiesen de cerca ó de lejos.

¡El mismo es Madrid! Es el mismo que se marchó aquel 2 de Mayo de 1898 á los toros, comentando con hilaridad camino de la plaza, la destrucción en la bahía de Subit (Cavite), de la escuadra (?) del vicealmirante Montojo, por la poderosa armada yanqui del comodoro Dewey....

Es el mismo que viste y calza: Ha colgado sus calles, con banderolas y farolitos, para que se les abra la boca á los provincianos. (A semejanza de Parla ó Alameda de la Sagra).

Y es porque Madrid, de puro demócrata, no se preocupa de llamarse, siendo como lo es, una gran capital universal. La villa y corte de los chisperos, tendrá siempre «su sello». La importa un bledo lo que pase en la casa del vecino. ¡No se preocupa de lo que ocurrir pudiera en la suya!...

Por eso, aquí como en Majalandrín de Abajo, suena estos días la música por muchas calles y plazas, que se llenan de paletos....

Madrid, no está en la preocupación de los problemas internacionales, ni siquiera en los del interior. Charla de ellos, pero no habla. Los siente, pero no le preocupan. Y esto les llama la atención á los forasteros que le visitan, en esta época de trenes baratos: «Madrid—dicen—es como los niños del imbo, porque, como ellos, ni siente ni padece». Aquí, verdaderamente, es donde menos se toca de cerca la vida. Para este gran pueblo, no hay lástimas nacionales.

Yo creo que Madrid se fundó para quitar penas. Y esto lo debe haber experimentado todo aquel que haya estado hondamente constricto. ¡Y sobre todo en Primavera!

¡Qué hermoso es Madrid! ¡Cuánta luz, cuánto colorido, cuánto amor, cuánto entusiasmo!... ¡No digan que no hay dinero!... ¡Madrid, lo hace dar el aire, como ningún pueblo de la tierra! Quien venga á esta urbe y no sepa sacar á la vida pública una moneda de á cinco pesetas, valé más que al llegar á una de sus estaciones aproveche la salida del primer tren que haya de partir para su pueblo, y no venda, por tanto, la vuelta del billete, sino que se marche cuanto an-

tes á comer judías verdes á su casa, porque aquí estorba. «Madrid—como decía un pariente querido mío—es el mejor disolvente del oro y de la plata. A él, sólo es comparable el agua regia».... (Que en nada se parece á esa del Manzanares, que contemplan muchos «sidros» estos días, comiéndose en la «Pradera del Santo» un calentito de á perro gordo, y aguantando la murga de «la tía de los pitos»....

Madrid es lo más simpático del mundo. Lo dicen todos los extranjeros. Porque nuestra capital de la nación española, no es la agitada en revoluciones é intranquilidades.... Madrid, por razón innata, significa la paz, es la alegría, es la despreocupación de España, pudiéramos decir, porque ya no somos aquel país de las barricadas, ni pensamos (el pueblo se entiende) en aventuras que no nos importan.

Somos el país que amamos lo de nosotros y no queremos lo de nadie. Y Madrid lo expresa claramente en nombre de todas las provincias, por eso, porque aquí hay descendientes ó nacidos de todos los rincones de España.

De ello el que nos importe dos onzas de queso el que Salandra presente la dimisión al rey Víctor Manuel de Italia, ó que la escuadra aliada bombardee los Dardanelos....

¡Mientras tengamos un «Gallito» y un Belmonte que nos rompan la cabeza, quitándonos el sueño, no nos pegaremos por nadie, porque nada nos han hecho por fuera de casa.... En cambio, por si fué ceñida la verónica de Juan más ó menos que la de José, puede causar el desafío diario de trescientos cincuenta oficiales de barbería ó de empleados del Estado; en cuyas oficinas, con seguridad que se hablará más de la cogida de Belmonte que de la subida del pan.

¡Bonito y grande es Madrid, en Primavera sobre todo! Símbolo de la alegría, de la despreocupación, de la paz que se siente en el alma española!...

«Oh, como llora y rie entre sus flores la virgen loca de la Primavera!...»

VERDE Y ORO

Academia de Infantería.

Las Marchas

La de anteayer.

Anteayer efectuó la Academia de Infantería la cuarta de las marchas progresivas y preparatorias para el próximo campamento de Ballesteros.

El itinerario comprendía de Toledo al vecino pueblo de Bargas, que marca un recorrido de 20 kilómetros.

Como puede observarse, se denota el carácter progresivo de estas marchas, pues á medida que la longitud del trayecto se ha ido prolongando, se ha ido

Servicio Militar Obligatorio

Escuela Toledana
de instrucción MILITAR preparatoria

En esta Escuela, que funciona con arreglo á la Ley, con autorización del Excmo. Sr. Capitán General de esta Región, pueden recibir su instrucción preparatoria los mozos del próximo reemplazo que deseen **reducir el tiempo de su permanencia en filas**, acogiéndose á los beneficios que la ley concede á los llamados

Soldados de Cuota.

Se facilitan **informes gratis** y se dan reglamentos á quienes lo soliciten, en las oficinas de la ESCUELA TOLEDANA, calle Nueva, 4 y 6, 2.º piso, de una á tres de la tarde, ó por correo, dirigiéndose al Capitán Director.

Es la única Escuela particular que está autorizada en Toledo para expedir á sus alumnos el certificado que acredite haber recibido la instrucción militar.

ABIERTA TODO EL AÑO

aumentando el peso de los equipos. Así empezó por sólo el corraje y armamento; más adelante se añadió el impermeable enfundado en bandolera; después, la mochila y la cantimplora, con cuyo equipo se han realizado las últimas marchas, y por último, en la marcha realizada anteayer, se añadió á los objetos antedichos una muda de ropa interior y un pantalón gris, que doblado se llevó en la mochila.

El toque de escuadra, como en los días anteriores, fué á las siete y cinco minutos, y sucesivamente los de compañía y batallón y llamada. Después del desfile por Zocodover, y tomada la formación en columna de viaje, seguimos la carretera de Madrid, en la cual afluye la de Bargas. El sol parecía brillar con mayor intensidad que en días anteriores, lo cual, añadido á la escasez de árboles del trayecto, nos presagiaba un día de calor.

Como en el día anterior, la Academia facilitó á cada alumno un fiambre, que, unido á nuestra provisión particular, nos había de servir de excelente lenitivo al apetito abierto en la jornada.

Se dió un corto descanso poco después de salir de Toledo, que se aprovechó para refrescar unos instantes como preparación á la marcha, la cual prosiguió en seguida.

Sabido es el gran tránsito de toda clase de vehículos por la carretera de Madrid, por lo que el polvo es abundante, grande inconveniente en la marcha en lo que á comodidad respecta, pues con el copioso sudar impregnado del polvo se hacía más penosa nuestra situación.

Sin embargo, no había por qué apurarse por tan poca cosa. Pronto los cantares de flamenco comenzaron á dejarse sentir; las voces de todos los tonos se sucedieron sin interrupción, y una mescolanza de todas las canciones pobló el espacio. Además nos habíamos propuesto que nuestra escuadra fuese la más alegre del batallón, y así, dirigidos por Romero Durán, que sabe á perfección todos los romances escritos hasta la fecha, y por García Pretel, que sabe hacer de las suyas en cuanto á canto se refiere, estuvimos durante más de una hora coreando los cantares más en boga, así como los típicos del país natal, que traen á la memoria el alegre recuerdo de las bulliciosas y felices vacaciones veraniegas.

Al fin dejó la columna la carretera de Madrid y tomó la de Bargas, menos polvorienta que aquella, aunque de peores condiciones de tránsito, á más de su caracterizada ausencia de árboles y la triste monotonía del paisaje que se extendía á ambos lados del camino.

Campos extensos sembrados de trigo, entre cuyos verdes fallos resaltaban su vivo color rojo las amapolas, y además un terreno seco y agostado sin labrar, sembrado de cardos, constituía el único espectáculo á la vista.

Al paso de la columna, las aves del campo tendían el vuelo asustadas y cruzaban sobre nosotros pausadamente,

batiendo sus vistosas alas para ir á posarse á algún solitario olivo de los que aquí y allá se advertían, como si quisieran, repartidos, romper con el verdor de sus robustas ramas la monotonía del paisaje.

Una bargueña, que cabalgando en un pobre pollino vino á pasar entre nosotros con dirección á Toledo, á donde marcharía á vender su mercancía, fué recibida entre aclamaciones y aplausos, acompañados de toda clase de chistes, alocuciones y denuestos, y cuando nuestra compañía la dejó atrás, aún percibíamos durante largo rato la ovación delirante que, sin tener en cuenta la visible turbación que mostraban, prodigaban á la pobre bargueña nuestros compañeros de retaguardia.

Pasamos dos ó tres casas de peones camineros, y después de un rato de camino que transcurrió sin comentar ningún otro incidente, percibimos al fin la torre de la iglesia de Bargas. Siempre, lo primero que nos indica la proximidad del pueblo, y con él el descanso, es la torre de la iglesia, que con su humilde campanario y su rígida veleta, semeja dedo gigante que muestra al viajero el camino del cielo.

Un rato, poco ya, estuvimos caminando, y al fin, penetramos por las adoquinadas calles de Bargas, dirigiéndose la columna á la plaza de la Constitución ante la multitud de los habitantes, que se asomaban á las puertas, ventanas y balcones de sus casas para presenciar nuestra entrada. Una vez en la citada plaza, y frente á las Casas consistoriales, se hizo alto, formó el regimiento en columna, y á continuación la voz de «¡Rompa filas!» fué pronunciada con alegría de todos, cuando el reloj de la torre del Ayuntamiento marcaba las diez y cinco.

En todos los sitios donde Apolo no dejaba sentir sus molestos rayos, se improvisaron camas y mesas, sin más colchón que el empedrado de la calle y sin otra almohada que la mochila convenientemente dispuesta, y bien pronto las cantimploras cruzaron de mano en mano, el suelo se cubrió de papeles de las meriendas, y la comida comenzó entre las mayores muestras de aprobación y satisfacción de todos.

Yo aproveché un callejón, cuya sombra estaba tomada militarmente, y donde por casualidad hallé un hueco disponible, y después de comer imitando á todos, reposé semi-dormido las fatigas de la marcha.

De improviso suena el toque de embastar. Llevábamos poco más de media hora, y quieras que no, tuve que levantarme y preparar el fusil y la mochila, pues no tardarían en tocar llamada. Y en efecto: apenas me hube arreglado, se oyó otra vez el penetrante acento de la corneta y..... ¡á formar! Lo hicimos en la misma disposición en que nos hallábamos al romper filas, y después de las operaciones de rúbrica, el regimiento rompió marcha en columna de viaje para emprender el regreso á la imperial ciudad.

Nuevamente se organizaron las algarazas. Allí estaba detrás de mí cantando unas guajiras Romero Durán, á las que siguió una serie de canciones de esas que le hacen á uno ir de humor aunque no quiera, y esto á pesar de que el sol estaba en el apogeo de su calor y de que nos habíamos andado más de 15 kilómetros con menos de una hora de descanso.

Después pasamos el cruce, penetramos por la carretera de Madrid, y frente al almacén de Camarasa se dió otro pequeño descanso, terminado el cual, penetró la columna en Toledo, cuando el reloj de la artística catedral cantaba la una con una sonora campanada.

La de ayer.

Ayer efectuó la Academia de Infantería la quinta de las marchas progresivas y preparatorias para el próximo campamento de Ballesteros.

El itinerario comprendía de Toledo á Ollas del Rey, sumando en total un recorrido de 22 kilómetros. A las seis de la mañana tocó escuadra, y á las seis y media salimos del Alcázar en dirección al citado pueblo, donde habíamos de oír misa de campaña, para lo cual, con la debida anticipación, había salido de la Academia un carro conduciendo el altar portátil que se usa en el Alcázar para celebrar el Santo Sacrificio los domingos y días festivos.

Tomamos la carretera de Madrid, y después de un corto instante de camino, se inició el descanso. Cuando apenas nos habíamos sentado, se oyó lejano y vibrante el toque de atención. Todos nos pusimos en pie y advertimos la presencia del excelentísimo señor gobernador de la plaza, que vino á ponerse al frente del regimiento. Después de que así lo hubo hecho, se organizó nuevamente el descanso, terminado el cual se reanudó la marcha, la cual no se interrumpió hasta la llegada á Ollas del Rey, fin de la jornada.

Aunque la mochila llevaba el equipo de marcha y el polvo del camino era molesto, el sol no brilló durante el trayecto, contribuyendo así á hacer menos penosa la jornada. Como siempre, se iniciaron los cantares que constituyen la nota alegre de la marcha.

Llegamos por fin al pueblo, cruzamos varias de sus calles y desembocamos en la denominada plaza de toros, por ser una espaciosa plaza donde, con tablados improvisados, se efectúan las corridas de toros en las fiestas de la localidad. A pesar de ser mucha la gente que desde los balcones y puertas de sus casas había presenciado nuestro paso, no parecía sino que el pueblo entero se había congregado en la plaza. Allí se había establecido el altar, sobre cuyo fondo destacábase la imagen venerada de la Patrona del Arma.

Llegó el momento de alzar, y mientras el sacerdote elevaba la Sagrada Forma, se oyeron vibrantes los acordes de la Marcha Real; rendimos armas, postróse el pueblo conmovido ante la grandiosidad del acto, y el sol, nublado hasta entonces, brilló con todo su esplendor, como si quisiera dar más luz y vida al cuadro conmovedor que presenciábamos. Un penetrante acento del cornetín nos anunció que el sublime misterio terminaba. Envaináronse las armas y después se rompió filas, yendo cada cual á sentarse en el sitio más conveniente para comer y reposar lo más cómodamente posible, reparando así las fatigas de la marcha.

Después, emprendimos el regreso por el denominado «atajo», en cuyo fin destaca sus brazos una cruz de piedra, símbolo de las leyendas cristianas. A mitad de camino dióse otro descanso, y sin más incidentes, llegamos á Toledo.

LEOPOLDO AGUILAR

Alumno de Infantería.

DE SOCIEDAD

ONOMASTICA

Hoy celebra su fiesta onomástica la distinguida señora D.ª Marta Bertolín, esposa de nuestro muy querido amigo D. Alejandro Martínez.

A las numerosas felicitaciones que con tal motivo está recibiendo, una la nuestra muy sincera y cariñosa.

DESDE MADRID

(Por correo).

Operación en Melilla.

Desde la posición de Tasarut telegrafía al ministro de la Guerra el comandante general de Melilla, general Jordana, que hoy, á las cinco y cuarto de la madrugada, después de una resistencia escasa en relación á la importancia extraordinaria de la operación, han pasado nuestras tropas el río Kert, posesionándose de la meseta de Tikermun, donde actualmente están fortificándose.

El general Jordana agrega que, por la gran extensión del frente ocupado por nuestras fuerzas, no tiene aún noticia de las bajas que pudiese haber; pero como apenas se sostiene fuego, considera que, de haberlas, han de ser escasas.

Anuncia que comunicará detalles completos de la operación en cuanto reciba noticias de los jefes de las diferentes fracciones que han tomado parte en ella.

Normalidad en Portugal.

Los últimos telegramas de Lisboa dicen que, después de las sagrientas insurrecciones de estos días, la capital ha recobrado su normalidad.

La insurrección ha vencido y obligado á dimitir al Gobierno de Pimenta de Castro.

El nuevo Ministerio, de concentración republicana, lo preside Juan Chagas, ministro de su nación en París y jefe del primer Gobierno que nombró el presidente Arriaga.

Pimenta de Castro y González Meideiros, ex ministro de Instrucción, que hasta la mañana se hallaban en el cuartel del Carmo, han sido puestos á disposición del nuevo Gobierno y mandados á bordo del «Vasco da Gama».

Se cuentan 57 muertos y 250 heridos, sin incluir los que ingresaron ayer en los hospitales y en el depósito de cadáveres.

Solución de la crisis italiana.

Comunican de Roma que el rey ha confirmado sus poderes á Salandra, el cual formará Gobierno.

Dícese que continuará el mismo Gabinete, que seguirá su política con la aprobación del soberano.

La noticia ha causado una explosión de júbilo en Roma.

El pueblo ha querido asaltar la casa de Giolitti. Los hosteleros romanos han recordado expulsar á los alemanes y austriacos que tienen en sus casas.

La embajada de Austria-Hungría ha ordenado á los súbditos de su país que habitaban en Italia que estén dispuestos á partir al primer aviso.

Ha fracasado la huelga general organizada por los socialistas para protestar contra la probable intervención de Italia.

La conferencia de Mella.

La anunciada conferencia del señor Vázquez de Mella tendrá lugar el día 31 del corriente en el teatro de la Zarzuela, á las cuatro de la tarde.

Esta conferencia, en que el insigne tribuno se ocupará del llamamiento de Maura á las derechas y comentará la guerra europea, ha despertado extraordinaria expectación.

16-V-915.

X.

El cacheo de anoche.

Jesús Pérez Manzano y Juan Gómez del Cerro, dos de los vigilantes más activos y trabajadores, practicaron anoche en las casas de mal vivir un minucioso cacheo, abundante en incidentes motivados por la resistencia de algunos individuos.

Ninguna de las personas que se hallaban en dichas casas quedó sin registrar, y fueron recogidas doce navajas de varias clases, y algunas de ellas de respetables dimensiones.

El mejor cacheo fué el practicado á Fernando Molina Morales, vecino de El Toboso, que ha venido á Toledo á las revisiones de quintas.

El pobrecillo no llevaba encima

nada más que un descomunal cuchillo enfundado, un revólver cargado hasta la boca del cañón y una larguísima navaja de varios muelles.

Lo más curioso es que, al dirigirse á él los vigilantes, mostró un pánico tan enorme, que estuvo á punto de echar á llorar, y se apresuró á decirles que llevaba consigo esas herramientillas para que no le quitaran el dinero, que ascendería hasta unos siete reales.

Estos cacheos, por los cuales merecen un aplauso los vigilantes Del Cerro y Manzano, deben repetirse con la mayor frecuencia posible.

De Almonacid de Toledo.

Sr. director de DIARIO TOLEDANO.

Muy señor mío: He leído en un periódico de esa localidad un suelto firmado por D. Antonio Sánchez, titulado «Lo que pasa en Almonacid». «No hay conflicto de Consumos». «Lo que sí existe es un problema de carácter social».

Al leerle, he notado que el que le suscribe no ha sabido ó querido titularle como su artículo se merece, pues, leyéndole con detenimiento y estando al tanto de lo que en Almonacid ocurre, su verdadero título hubiera sido «Las mentiras de que es capaz decir Antonio Sánchez».

Como en expresado artículo se trata de presentar ante el mundo entero á los reverendos padres dominicos filipinos como unos malos pagadores, después de estar usurpando á los vecinos de esta villa, y siendo el que suscribe asperado de éstos señores, le ruego inserte las presentes líneas en su popular periódico, con el solo objeto de que resplandezca la verdad y ante los ojos de todos los lectores de DIARIO TOLEDANO quede como se merece el embustero y farsante que tiene el cinismo de firmar el artículo á que hago referencia.

Poco se necesita para rebatir lo publicado; pues, cuando los artículos son largos y completamente llenos de mentiras y falsedades, por mucho que éstas se adornen, se ve bien á las claras que el objeto del autor es querer quedar en buen lugar, *sin merecerlo*, y desacreditar á personas honradísimas que siempre han acatado sus descabelladas órdenes, pagando con resignación y paciencia las cargas ó tributos que sólo por la voluntad de este alcalde les han sido impuestas.

No sé de donde saca D. Antonio Sánchez que mis representados no han querido pagar; no, lo que no han querido ni quieren es abonar la cantidad que el alcalde les señala, por creerla excesiva é injusta.

En el año de 1912, por reparto vecinal formado por Antonio Sánchez, pagaron los frailes 260 pesetas.

En el año de 1913, por repartimiento de Consumos formado por el mismo Antonio, abonaron los señores á quienes represento 260 pesetas.

En el año de 1914, por concierto con la Administración de Consumos, y dirigidos estos conciertos por el señor alcalde, pagaron esta casa 732 pesetas; pudiendo demostrar lo anteriormente dicho con los recibos que obran en mi poder firmados, los del año 1912, por el recaudador Felipe de la Cuerda, y con el visto bueno del señor alcalde don Antonio Sánchez; los del año 1913 están firmados por el recaudador don Felipe de la Cuerda, y los del año 1914, por el señor administrador D. Maximino Segovia, á pesar de que este señor dice que él no fué administrador, sino cobrador del reparto.

¿Es esto no querer pagar? Creo que no, aunque el alcalde ponga en los periódicos todo lo contrario.

Lo que sí se ve con lo expuesto, es que, sin saber por qué, la casa de los frailes, que no ha experimentado aumento en su capital, ganados ni criados de un año para otro, sufre una subida en su concierto de 472 pesetas. ¿Por qué? La contestación está dada con sólo decir que *los frailes no son socialistas expulsados*.

El alcalde, al ordenar esta subida de 472 pesetas, lo hizo sabiendo positiva-

mente que mis representados, por su estado, posición y vergüenza, y antes de que de ellos se pudiera decir nada, la abonarían, como así lo hicieron, y como ha visto realizados sus propósitos en el año 1914, fundándose sin duda en sus ideas de que la propiedad es un robo, en el presente año quiere concertarlos como en el año 1914, en 732 pesetas, y á más, les exige la friolera de 2.015 pesetas, tan sólo por poder vender los vinos de su cosecha, fundándose en que los frailes, al pedir un depósito doméstico de vinos conforme ordena la ley, la Administración de Consumos, aforaron, preventivamente, 3.100 arrobas, que á razón de 65 céntimos cada arroba de derecho, importan 2.015 pesetas, cantidad que el alcalde les exige. ¿Es esto justo? No, y mil veces no, pues si así no fuera ¿cuánto no cobrarían los alcaldes de Mora, Orgaz y otros pueblos manchegos donde existe tanto viñedo? ¿En qué se funda Antonio Sánchez para cobrar á los dueños de bodegas, vendan ó no sus vinos? Creo que en nada, pues si pudiera cobrarlos, estaría demás la ley de Consumos en lo que se refiere á los depósitos. ¿Para qué se constituyen estos depósitos? Para que los derechos los abonen los consumidores y jamás el dueño ó cosechero. Esto está claro y terminantemente en la ley; pero con este alcalde nada vale, pues quiere cobrar hasta las extracciones para otras poblaciones.

En vista de estas anomalías y de la exorbitante cantidad pedida por el alcalde, los frailes se niegan á pagarla, fundándose en que no es justa y en que tenían solicitado el depósito á que antes me refiero; pero Antonio Sánchez, antes de la concesión ó denegación de éste, por la Administración de Hacienda, les embarga, y si hubiera podido, les quita todos los bienes que poseen; ahora bien, si la propiedad no debe ser respetada como él dice por ser un robo, ¿qué tal respetaría Antonio Sánchez los fondos de la «Locomotora invencible» cuando de ella fué presidente? Creo que mal, pues por algo le expulsaron.

Después de realizado el embargo, el señor delegado de Hacienda, cumpliendo justicia, concedió el depósito solicitado, y hasta este día, ni por el alcalde ni por el administrador de Consumos, han hecho saber á los frailes que tal depósito tienen concedido. ¿A qué obedece este silencio de alcalde y administrador?, sin duda, á paralizar la venta; esto si sus intenciones no son de que se echara á perder el vino. ¿Son buenas las ideas de este alcalde para con los frailes? Creo que no, pues el hombre, que como él cree, es justo, debe administrar justicia, tener buenas ideas y procurar no perjudicar con su silencio á ninguno de sus vecinos.

Yo, sabedor de que tenía concedido el depósito á que me refiero, pedí á la Administración de Consumos de esta villa la cubicación de los envases de la bodega de los frailes, y hasta esta fecha, el administrador, no sé si aconsejado por el alcalde, ha hecho caso omiso de mi petición; en vista de esto, cuando de la bodega sale vino para otros pueblos, solicito de expresada Administración, por duplicado, la papeleta de extracción, y no sólo no la conceden, sino que ni quieren firmar el duplicado de las solicitudes.

¿No hubiera sido mejor que en vez de escribir un artículo lleno de mentiras, se hubiera ocupado (que para eso es alcalde), de hacer cumplir á sus empleados de Consumos con lo que la ley ordena y lo por mí solicitado? ¿Pero cómo va hacerlo? ¿Si están puestos estos empleados por él contra lo que la ley ordena pues tienen tienda y carnicería, y á pesar de haberlos dejado suspensos por la mayoría de

los concejales de este Ayuntamiento en una sesión, fundándose en lo que antes digo, y sin embargo, por mandato del alcalde y en contra de esta mayoría y su acuerdo, siguen siendo administrador y vigilantes de Consumos los mismos?

¿De dónde saca Antonio Sánchez que mis representados están vendiendo vino y cobrando los derechos, y luego no quieren pagar en la Administración? No sólo en todo Almonacid, sino en los pueblos limítrofes, saben que de la bodega de los frailes no se ha vendido ni una sola arroba de vino para este vecindario, y siendo esto cierto, como se puede probar, ¿por qué el señor alcalde miente tan descaradamente? No me choca, pues le conozco y sé que si no hubiera sido á fuerza de mentir, no se hubiera hecho tan popular.

Dice el alcalde que en el año 1914 los frailes imposibilitaron el concierto gremial, ¿de dónde saca usted eso?, ¿qué les importaba á los frailes el concierto?, ¿es que cree que estos señores son como él, que parece ha venido á este mundo para enredar, formar falsos, echar mentiras y perder á quien le ha escuchado y le escucha? ¿O es que ya no recuerda lo que les pasó á los de la «Locomotora invencible» cuando fué presidente? Si así es, puede preguntarlo á la Casa del Pueblo en Madrid, á donde le aconsejo remita sus artículos periodísticos, á los que contestarán, puesto que le conocen, y yo me ahorraré trabajo.

Creo, con lo expuesto, está debidamente demostrado que el artículo de Antonio Sánchez, en lo que toca á mis representados, es completamente inexacto, existiendo sólo mentiras; que los reverendos padres dominicos filipinos no son capaces de usurpar á nadie, ni de negarse á pagar lo que les corresponda en justicia, y á mí, señor director, me queda el estar de usted altamente agradecido por la inserción de este comunicado, reiterándome y poniéndome incondicionalmente á sus órdenes, suyo afectísimo seguro servidor,

q. s. m. e.,
TIRSO CANO.

LA FIEBRE TAURINA

Un joven desaparecido

Angela Medina Morante, de cincuenta y cinco años y domiciliada en el callejón de Caños de Oro, núm. 4, ha denunciado á la policía que ayer mañana desapareció de su casa su hijo de veinte años Eusebio de la Cuerda (a) el Moreno, sin que hasta ahora tenga noticia alguna de su paradero.

Parece que el Moreno, ganoso de que su alias suene tanto como el de Joselito en la república de la tauromaquia—tan semejante á la República portuguesa—ha marchado á las capeas de los pueblos para entrenarse como los buenos en la lucha con los toros.

Así han empezado los «Terremotos» y los «Papas», y es lástima que le sea estropeada al Moreno tan bonita carrera, restituyéndole al hogar paterno.

CAIDA DESGRACIADA

UNA MUJER HERIDA

Dominga Escalona Nieto, de sesenta años y domiciliada en la calle del Coliseo, núm. 9, tuvo la desgracia de caerse ayer tarde frente al Grupo escolar de la Vega Baja, lesionándose considerablemente la articulación tibia-tarsiana.

En la Clínica de urgencia fué curada de primera intención por el practicante Sr. Gil, quedando luego en la cama núm. 6 de la sala de la Candelaria.

De toros.

EN TOLEDO

Cuatro novillos procedentes de Salamanca para Ricardo Anllo «El Nacional», y nuestro paisano Mariano Montes.

Con una entrada de las de perder, á la hora anunciada aparece el insustituible Villarreal (que cada vez entiende menos de esto), haciendo la correspondiente señal, da principio la fiesta.

Sale de los chiqueros una catedral (parece mentira) que hace tomar pánico hasta el mismo presidente, pues no es un novillo, es un verdadero pavo de esos de 20 arrobas. Los rehileteros cumplen como pueden, y «El Nacional», después de una faena con mucha vista, porque el toro estaba muy avisado, le sacude un «mandoble» que pasa al reino de los justos.

En el segundo, un poquito más pequeño, se vió de todo: bueno y malo. Los peones de Montes son dos maestros; parecen como los buenos, después de haber dado su jefe verónicas, reboleras, faroles, gaoneras, etcétera. Con la muleta estuvo hecho un JABATO, y al entrar á matar lo hizo mucho mejor que esos que cobran las 7.000 y 9.000 pesetas; como eso, en la plaza de toros de Toledo, se ha visto muy poquitas veces; por hacerlo sin vaciar, recibió una soberana paliza que le hizo tomar más coraje y repetir otra vez la misma suerte, sin echarse fuera y como mandan los cánones.

Es premiada la valentía de este muchacho con una estruendosa ovación; marchando después de ver arrastrar por las mulillas á su enemigo á la enfermería.

En el tercero, previas las largas de costumbre por el peonaje, *El Nacional* para al animal, toreándolo bastante movido y estilo de capea; cumplen los de los palos de cualquier manera (sale Montes de la enfermería); *El Nacional* da cuatro ó seis mantazos regulares para un pinchazo y una estocada pesucera que le despena, la ignorancia pide la oreja y el ignorante Villarreal lo afirma concediéndosela.

Sale el cuarto y último de la tarde, con una cornamenta que mide de pitón á pitón un kilómetro (qué barbaridad), todos, en general trabajan mucho, destacándose nuestro paisano Montes por su valentía; y esta vez, echándose un poquito fuera al entrar á matar y no teniendo fuerza en la mano por la paliza que le dió su segundo toro, señala muy requetebién dos pinchazos, para luego media que finaliza.

Resumen: la presidencia, ...; el ganado, muy grande para novillada; el peonaje, bastante bueno, y los matadores, casi fenómenos.

PURITO DE MENTOL

Emilio Jáuregui.

Cirujano-Dentista
70 y 72 Comercio 70 y 72
TOLEDO

Noticias

Los «capitalistas» toreros.

Durante la lidia del último toro en nuestro circo taurino se arrojó



DIARIO TOLEDANO

Cupón número 22

de la serie de 60, canjeables por un bono numerado, para el sorteo de la MAQUINA DE COSER con que el «Diario Toledano», obsequia á sus lectores y suscriptores de Toledo y fuera de la capital.

ayer al ruedo un sujeto llamado Leocadio Calderón Juárez, de dieciocho años y domiciliado en la calle Honda, núm. 19.

La policía le detuvo en seguida, poniéndole á disposición del presidente, que le impondría el debido correctivo.

Escándalos.

Con motivo del reparto de la sopa del Asilo á los pobres, se promueven diariamente en el Cobertizo de San Pedro fuertes escándalos, que ocasionan molestias á los vecinos del mismo, los cuales nos ruegan que llamemos la atención de quien correspondiera para que lo evite.

Un caballo desaparecido.

Wenceslao García Calderón, de Villaseca de la Sagra, ha denunciado en la Inspección de vigilancia que á su pariente Antolín García le ha desaparecido un hermoso caballo de su propiedad que pastaba en término de dicho pueblo.

Conato de incendio.

En las primeras horas de esta tarde se ha incendiado un cable de la luz eléctrica junto á la ermita de la Virgen de la Estrella, en el Arrabal, iniciándose en las habitaciones del santero un pequeño incendio, que muy pronto pudo ser sofocado.

El suceso causó gran alarma en aquella barriada, y por fortuna, no ha tenido las consecuencias que se temieron en los primeros instantes.

La feria de Talavera.

Por recibir con bastante retraso, y dada su extensión la crónica que nuestro director, Sr. Cabello, nos ha remitido desde Talavera, nos vemos precisados á dejar para mañana su publicación.

Hallazgo.

Los rosarios de cuya pérdida dimos noticia hace unos días han sido hallados y entregados á su dueña por la sirvienta de la señora de Canseco.

Tómbola de la Bastida.

Con motivo de rifarse los objetos de la tómbola, concurrió ayer bastante público á la ermita de la Bastida, en cuyo patio hubo baile público.

Los cubiertos correspondieron al núm. 1.623, y el cordero, al 290.

El poseedor de este último número es D. Pablo López, dependiente del comercio del Sr. Moro.

Util á los aspirantes que deseen presentarse en las Academias militares perfectamente preparados.

Profesor particular se ofrece para repasar una ó varias asignaturas de Matemáticas del preparatorio militar, ó dar clases prácticas de ejercicios y problemas del Bruño.

A fin de poder prestar á cada alumno la atención que necesite según su capacidad particular no se admitirán más de tres alumnos de cada asignatura.

Los honorarios de cada asignatura serán los corrientes en las clases generales de las Academias preparatorias.

Bulas, 8 segundo.

Venta

Se arriendan 500 fanegas de tierra, de inmejorable calidad, en 20 pedazos y buena casa de labor.

Para tratar, con D. Juan José Díaz, en Camarenilla.

Se vende un hermoso piano vertical. Callejón del Abogado, número 8.—Toledo.

Se venden

dos casetas para perros, en muy buenas condiciones, propias para cigarral, casa de labranza ó huerta.

Darán razón en la Administración de este periódico.

TOLEDO
Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez
Calle Carretas, núms. 3 y 5.

Correos

ACADEMIA PREPARATORIA, CONSTITUIDA ÚNICA Y EXCLUSIVAMENTE PARA LA PREPARACIÓN DEL INGRESO EN EL CUERPO

Próxima convocatoria de gran número de plazas.

HONORARIOS: 25 pesetas mensuales.

Para informes y detalles: Zocodover, 33, 1.º, ó Bajada del Corral de Don Diego, 4, 1.º

AGUAS
MINERALES
NATURALES DE

Carabaña

Purgantes
Depurativas
Antibiliosas
Antiherpéticas

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid

Imprenta y Librería

MAURICIO SANTIAGO GOMEZ

Carretas, 3 y 5 y Solarejo, 11

Tarjetas de visita, facturas, esquelas de defunción, recordatorios, relieves, obras, revistas, periódicos, prospectos y toda clase de trabajos tipográficos.

Esta Casa cuenta con maquinaria de la más moderna.

PRECIOS ECONOMICOS

Almacén de Maderas y Fábrica de Aserrar

Pueyo y Sánchez

2, Fray Luis de León, 2.

(esquina á la Ronda de Valencia), teléfono número 4.890

MADRID

Maderas para Construcción, Carpintería, Ebanistería y Carretería.

Talleres electro-mecánicos de Carpintería de

Jaime García Gamero

Plaza de Santo Domingo el Real, 4.-TOLEDO

Grandes existencias de toda clase de PUERTAS, VENTANAS, PUERTAS DE COCHERA Y CARRETILLAS para el transporte de materiales. Pidan presupuestos para toda clase, tanto de obra de taller, como de fuera.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO



Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencias, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12, y don Enrique Durán, Puerta Llana, núm. 22.

Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas

Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pidanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

Academia Preparatoria para el ingreso en los Cuerpos de

Correos y Telégrafos

DIRECTORES

D. Francisco Celis Capúz, Oficial del Cuerpo de Telégrafos.

D. Adrián García Cardena, Oficial del Cuerpo de Correos.

Todo el profesorado de esta Academia está autorizado por la Dirección General de Comunicaciones para dedicarse á dicha preparación.

Honorarios:

Preparación para Correos: Examen previo, 15 pesetas mensuales.—Ejercicios de oposición, 15 pesetas mensuales.

Preparación completa, 25 pesetas.

Preparación para Telégrafos: Examen previo, 15 pesetas mensuales.—Ejercicios de oposición, 20 pesetas mensuales.

Preparación completa, 30 pesetas.

Calle de Venancio González, número 30.-TOLEDO